

## 6 Société et Culture

Observatoire national pour la défense des droits et promotion des personnes handicapées(ONDPPH)/Entretien avec le coordinateur général...

## ...Laurent Boukamba : " Les droits élémentaires des personnes handicapées sont ignorés "

Propos recueillis par LLIM  
Libreville/Gabon

A l'occasion de la commémoration de la Journée internationale des personnes vivant avec un handicap, le coordinateur général de l'ONDPPH est monté au créneau pour dénoncer la marginalisation dont seraient victimes ces personnes au Gabon.

**L'Union. Monsieur Laurent Boukamba, pouvez-vous nous présenter la structure que vous dirigez ?**

**Laurent BOUKAMBA :** L'Observatoire national pour la défense des droits et promotion des personnes handicapées (ONDPPH) est une organisation non gouvernementale œuvrant pour la défense et la justice des personnes vivant avec un handicap au plan national, régional et international. Il a été créé conformément aux dispositions de la loi N°35/62 du 10 décembre 1962 relative aux associations en République gabonaise. Il s'agit d'un mécanisme national indépendant de surveillance et de suivi, conformément à l'article 33 de la convention internationale et aux principes de Paris.

**Comment avez-vous vécu la dernière Journée internationale des personnes vivant avec un handicap ?**



Laurent Boukamba, coordinateur général de l'ONDPPH.

Nous avons été un peu déçus. Car, nous regrettons cette façon d'ignorer malheureusement les droits élémentaires des personnes handicapées, par la violation de la Résolution 47/3 de 1992 de l'Assemblée générale des Nations-Unies qui proclame l'institution d'une Journée internationale des personnes vivant avec un handicap à la date du 3 décembre. Permettez-nous de rappeler tout de même que le Gabon est membre de l'Organisation des Nations-Unies (Onu) et de l'Union Africaine (UA). Il est lié à la majorité des instruments juridiques spécifiques pour la promotion et la protection des droits des personnes

handicapées.

**Quel bilan faites-vous de la situation des droits des personnes vivant avec un handicap au Gabon ?**

La convention relative aux droits des personnes vivant avec un handicap est le premier traité historique ayant force obligatoire, qui aborde les besoins des personnes handicapées de façon spécifique et globale. Ainsi, renouvelle-t-elle également l'approche du handicap, fondée sur les droits de l'homme, qui vise à permettre aux sujets de ces droits de décider du cours de leur existence. Le Gabon, en ce qui le

stéréotypes, le découragement de l'enfant et de ses parents, le manque de débouchés en lycée d'enseignement général et professionnel, la mauvaise orientation, le déficit d'informations. Il est donc important que les entreprises, de leur côté, ouvrent leurs portes aux jeunes handicapés en les informant sur leurs besoins futurs, en leur présentant les métiers d'avenir, en les accueillant en stages... De plus, les personnes handicapées dans l'ensemble sont presque entièrement ignorées par les programmes de santé sexuelle et de lutte contre le VIH/Sida. On estime souvent, à tort, qu'elles sont sexuellement inactives, par conséquent, qu'elles ne sont pas menacées par le risque d'infection au VIH/Sida.

**Pourquoi créer une nouvelle structure pour la défense des droits des personnes handicapées alors même qu'au Gabon, il en existe déjà plusieurs ?**

La liberté de s'organiser en association est garantie par la Constitution et des textes réglementaires de la République gabonaise. C'est surtout pour répondre à cette problématique, qui se traduit aujourd'hui pour les personnes handicapées par les situations "sans solutions" ou "maintien faute de place" que l'ONDPPH a vu le jour.

## Direction générale de l'Organisation mondiale de la santé

### Trois candidats retenus pour l'élection prochaine

AFP  
Genève/Suisse

L'Organisation mondiale de la Santé (OMS) a désigné hier les trois candidats qui tenteront en mai d'obtenir le poste de directeur général de cette puissante agence de l'Onu, éliminant au passage l'ancien ministre français Philippe Douste-Blazy.

**Parmi** les cinq prétendants au poste, les 34 membres du Conseil exécutif de l'OMS, réunis à Genève, ont retenu le Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus (Ethiopie), le Dr David Nabarro (Royaume-Uni) et le Dr Sania Nishtar

(Pakistan). Le choix du futur patron de l'OMS sera décidé par les 194 pays membres lors de l'Assemblée mondiale de la Santé en mai. Il prendra ses fonctions le 1er juillet. L'élimination du Pr. Douste-Blazy, 64 ans, quatre fois ministre (Santé deux fois, Culture et Affaires étrangères) est un camouflet pour les autorités françaises qui soutenaient sa candidature. L'Italienne Flavia Bustreo a elle aussi été écartée de la course. Parmi les trois finalistes, deux hommes et une femme, le Britannique David Nabarro, l'homme du sérail, fait figure de favori. Mais l'ex-ministre éthio-

rien des Affaires étrangères, Tedros Adhanom, 51 ans, est soutenu par l'Union Africaine (UA). Chercheur renommé sur le paludisme, cet ancien ministre de la Santé souhaiterait devenir le premier Africain à diriger l'OMS. M. Nabarro, 67 ans, diplômé de médecine de l'université d'Oxford, exerce depuis 1999 des fonctions de responsabilité au sein des Nations Unies et de l'OMS. Il a notamment fait la Une des médias entre août 2014 et décembre 2015 comme Envoyé spécial de l'Onu pour la lutte contre la maladie à virus Ebola. Seule femme sur la "short list", la cardiologue pakistanaise Sania Nishtar, 53

ans, travaille depuis 2014 au sein de l'OMS comme coprésidente de la Commission pour mettre fin à l'obésité de l'enfant. En 2015, elle avait été une candidate malheureuse au poste de Haut-Commissaire de l'Onu pour les réfugiés (HCR). "C'est une élection d'une importance énorme", a déclaré à l'AFP le directeur de l'Institut de santé mondiale de l'Université d'Harvard, Ashish Jha. "Il y a vraiment une crise existentielle à l'OMS", a ajouté ce co-auteur d'un rapport de 2015 appelant à des réformes radicales de l'agence. L'OMS est probablement l'agence des Nations Unies la plus influente, car elle

coordonne les réponses aux pandémies telles que Ebola et Zika, mais fixe également des normes pour les systèmes de santé nationaux y compris dans les pays occidentaux. L'actuelle directrice générale de l'OMS est le Dr Margaret Chan (Hong Kong-Chine), qui a enchaîné 2 mandats de 5 ans depuis 2006. Sa présidence a notamment souffert d'accusations de manque de transparence. L'OMS a de plus été critiquée pour son manque de discernement sur la gravité de la crise d'Ebola en 2014 en Afrique de l'Ouest, qui a fait au total plus de 11.000 morts. Aucun responsable n'avait été sanctionné.

## Ici et ailleurs

•Santé  
**Alerte fièvre jaune !**

Les autorités brésiliennes ont recensé plus de 40 décès provoqués par la fièvre jaune en moins de deux mois et tentent de freiner la propagation du virus dans des régions où la population n'est pas encore vaccinée. Selon le ministère de la Santé, il s'agit de la pire poussée de fièvre jaune en 14 ans, sachant que la maladie avait tué 17 personnes en 2009, 27 en 2008, 23 en 2003 et seulement cinq en 2015.

•Mode  
**La lingerie française au firmament**

Défiée de toutes parts, la lingerie "made in France" entend riposter à la concurrence asiatique et aux grosses machines comme Victoria's Secret en misant sur son savoir-faire centenaire. Quatorze marques françaises dont Chantelle, Maison Lejaby, Simone Pérèle ou Aubade ont uni leurs forces pour un défilé en commun en marge de la Fashion Week à Paris, une première qui s'est tenue dimanche soir au cœur de la capitale française.

•Célébrité  
**Paris Jackson et ses origines**

La fille de Michael Jackson a écarté, lors d'une rare interview publiée mardi, les doutes sur le fait que le roi de la pop est bien son père, assurant qu'elle se considère comme noire. "Il sera toujours mon père. Il l'a toujours été et il le sera toujours", a affirmé Paris Jackson, mannequin blanche aux yeux bleus translucides de 18 ans, dans un entretien avec le magazine Rolling Stone.

•Science  
**Un laser de plus**

Un super laser d'une puissance moyenne dépassant largement celle d'autres systèmes du genre en service dans le monde, conçu par une équipe tchéco-britannique, a été mis à l'essai lundi dans un centre spécialisé près de Prague, ont annoncé les auteurs du projet à la presse. Appelé "Bivoj" du nom d'un héros légendaire tchèque doté d'une force extraordinaire, ce laser nanoseconde est "dix fois plus performant que tout autre laser actuellement en service dans le monde", a déclaré à l'AFP Martin Divoky, spécialiste du centre Hilase High average power pulsed Lasers (Hilase).

Rassemblés par P.M.M